

POR ENCIMA DE LOS LENTES

una semana de política

por Carlos

María Sutiérrez

Diálogos sin Retoque

con Haedo

YO: Vamos a hablar de candidaturas.

HAEDO: (Dubitativo) ¿Qué candidaturas?

YO: Herreristas, en principio. Pero eso no excluye que hablemos también de acuerdos, ahora que la 14 los puso de moda. Por ejemplo, de acuerdos de la 14 con el herrerismo.

HAEDO: Nosotros somos sólo espectadores, espectadores profundamente interesados.

YO: ¿Qué les parece el proyecto catorcista de representación proporcional en el Consejo?

HAEDO: Precisamente, ahí anda en danza otro acuerdo. El martes pasado, Arroyo Torres propuso a la gente de "El Día" no realizar la sesión que estaba fijada por el Senado, porque la 15 aceptaba estudiar una fórmula de arreglo sobre el proyecto. Entonces López Toledo dejó sin quórum la reunión, y empezaron las tratativas.

YO: ¿El herrerismo votará el proyecto?

HAEDO: Bueno: la opinión de Herrera es decisiva. A mí, en principio, no me gusta. Hay dos criterios; la tendencia general pareciera ser la de no tocar nada de lo actual. ¿Para qué vamos a recauchutar el Colegiado, si lo que queremos es liquidarlo?

YO: Nadie pide sin dar nada. Supongo que algo se les habrá ofrecido a ustedes, a cambio del consentimiento. Y de repente les conviene.

HAEDO: Sí, hubo ofrecimientos. Fusco y González Conzi se han entrevistado varias veces con Echegoyen. Proponen una declaración de buena voluntad catorcista sobre nuestro proyecto de depuración del Registro Cívico.

YO: ¿Y votarlo?

HAEDO: Y votarlo. Aunque ya no nos interesa mucho, francamente. Fue una noble bandera para contribuir a la pacificación pre electoral, pero creo que igual ganamos sin modificar los registros.

YO: Punto y aparte. ¿Puede confirmarse lo de la candidatura de Herrera a la presidencia?

HAEDO: Claro que sí. Nuestra fórmula será Herrera-Nardone.

YO: Nardone ha declarado que él no está de acuerdo... ¿Ustedes lo consultaron?

HAEDO: Psst. No pregunte más de lo que debe preguntar.

YO: Entonces aclare. Usted es, en cierto modo, la palabra oficial.

HAEDO: (Con lentitud de dictado.) La solidaridad de Herrera con Nardone es estrecha, afectuosa e inalterable. Como tienen objetivos comunes, la solución final tendrá que ser Herrera-Nardone. Sin perjuicio de otras candidaturas, desde otros sectores reformistas.

YO: Nobles conceptos, senador. Pero ¿dónde deja, entonces, la proclamación de Nardone a la presidencia, por el ruralismo?

HAEDO: Mire, la clave es ésta: Nardone interpreta la unanimidad del ruralismo, como Herrera interpreta la unanimidad del Herrerismo. El ruralismo proclama a Nardone, porque es lógico que Nardone no aparezca ahora de segundón. Pero este hombre extraordinario complementando la fórmula con Herrera, nunca sería un segundón. Soy decidido partidario de que integre nuestras fórmulas a la presidencia y al Consejo.

YO: ¿Qué puesto le darían en la fórmula para el Consejo?

HAEDO: El ruralismo debe integrar esa fórmula.

YO: Sí, ¿pero qué puesto tendría allí Nardone?

HAEDO: Hombres del ruralismo serían bien recibidos en la fórmula, por la masa herrerista. Hombres como Nardone, Harrison, Zabalza...

YO: ¿Les darían más de dos cargos?

HAEDO: Bueno: dos, pero cualquiera de los tres candidatos es magnífico.

YO: Dígame la integración de la lista para el Consejo.

HAEDO: Es muy pronto, aún. Echegoyen, por supuesto, en primer término. Después... no sé, francamente...

YO: Déjeme agregar el segundo nombre: Haedo.

HAEDO: No me mencione. Sería muy vanidoso creer que soy motivo de especulación en la fórmula. Créame; nunca yo seré obstáculo para ninguna solución definitiva. El problema fundamental es conseguir el gobierno.

YO: Entonces, en tercer lugar, Harrison o Nardone.

HAEDO: No, no le digo nada más.

YO: ¿Aceptarían la inclusión de colorados en la fórmula herrerista al Consejo?

HAEDO: Habría que saber si votan el lema Partido Nacional. Entonces, sí.

YO: ¿Así como aceptan a Nardone, admitirían a Demicheli?

HAEDO: Tengo una excelente opinión de Demicheli. Es un hombre de gobierno. Vamos a cambiar de tema.

YO: Muy bien; nada de nombres propios, pero sí soluciones, por lo menos. Si la inclusión de algunos disidentes fuera el precio de la unidad herrerista, ¿aceptaría usted que ellos integraran la fórmula del Directorio para el Consejo?

HAEDO: Usted sabe; algunos dicen que la disidencia es, íntimamente, un cuestionamiento de mi persona. Todo eso del anticoloradismo es el bálniz. El resultado final no dependería de mí...

YO: La pregunta sigue planteada.

HAEDO: No, no creo que yo resistiera la inclusión de nadie. Absolutamente de nadie.

YO: Vamos a ilustrar el caso. ¿Si Francisco Gilmet o Cusano en el Consejo fueran el precio de la reconciliación?

HAEDO: Ningún hombre sinceramente herrerista y reformista puede ser vetado. No soy personalista, ni creo en los vetos. A Batlle y Ordóñez lo engrandecieron los propios blancos, cuando lo vetaron para el Consejo, precisamente. No hay que engrandecer demasiado a nadie.

YO: ¿Seguiría pensando lo mismo si el incluido en una fórmula básica (primer puesto del Senado, por ejemplo) fuera Ramón Viña?



DESHOJANDO LA MARGARITA

Luis Batlle Berres, Oreste Lanza, Carlos B. Moreno, Justino Zavala Muniz, Renán Rodríguez, Arturo Lezama, Ernesto Bauzá, Delfos Roche, Carlos Fischer, Antonio Pagliattini y Zoilo Chelle, asistieron el miércoles por la noche a una reunión en la Casa de Gobierno para hablar del acuerdo. No estaban representadas en la deliberación las fracciones de "El Día" y de Brause, pero, en cierto modo, se suponía que Renán Rodríguez (que todavía se resiste a desvincularse del mítico grupo batllepachegusta) aportaba a la reunión algunos puntos de vista de ese sector.

Al parecer, nada substancial devino de esa conversación. Se había preparado un cuidadoso temario, contemplando fórmulas susceptibles de ser aprobadas por la Convención, pero no hubo decisiones. La única concreción de la 15 fue la oferta del 6º puesto de Consejo para un acuerdista (Orestes Lanza, quizás) y tal vez otro para un neutral (Armand Ugón, Lissidini).

Pero la verdadera tramitación del laborioso acuerdo batllista — como el tero — estaba poniendo sus substanciosos huevos en otro sitio. Mientras parecía endurecerse la tensión interna de la 14 (20 clubes acuerdistas contra 20 ortodoxos), y "El Día" editorializaba (jueves 17) afirmando que "las proposiciones de un quincismo delirante no pueden ser aceptadas ni aún por aquellos que se sientan más animados de un deseo de entendimiento", en el Senado Ledo Arroyo Torres (ver reportaje a Haedo) prometía a López Toledo que la 15 revisará su posición sobre el proyecto de representación proporcional y una nueva posibilidad de acuerdo — integral, no solamente con Lanza — se abriría para la semana próxima.

Puntos probables: no habrá fórmulas presidenciales en previsión de la Reforma; los cargos del Consejo serán sobre los sufragios reales de cada grupo; tratativas con la 14 a través de la Agrupación Joaquín Suárez y no con sectores sueltos.

El jueves, "Acción" probó la nueva buena fe que comienza a privar en el batllismo, al publicar en su página editorial la fotografía y las declaraciones de un gestor catorcista, el diputado Delfos Roche. En ellas, Roche afirma que "es imprescindible acordar las soluciones de equidad y justicia que desarmen los espíritus".

HAEDO: Si lo determinara el interés de la Reforma y Herrera lo juzgara necesario, estoy dispuesto a colaborar con cualquiera.

YO: ¿Con Ramón Viña?

HAEDO: Con cualquiera.

YO: ¿Y si usted mismo fuera el precio de la unidad? ¿Si los disidentes pidieran su cabeza?

HAEDO: La ofrecería gustoso. El país, mediante el lema del Partido Nacional, tiene que ganar las elecciones.

YO: Su generosidad ha dejado abierta una buena salida a la situación.

HAEDO: Considero que, como nunca lo había apreciado en toda mi experiencia política, el batllismo está derrochado. Por la Reforma o por el lema Partido Nacional. (Incluyo a la UBD

NI AUNQUE VENGAN DEGLLANDO? por Jess

CÉSAR BATLLE
JUAN P. FABINI
ALVAREZ CINA



Los Movimientos en el Tablero

—Luis Batlle se opondría tenazmente a la inclusión de Washington Fernández en la fórmula al Consejo. Se dice que estaría dispuesto, inclusive, a multiplicar, en caso de que persistieran las aspiraciones del caudillo maragato, candidaturas competidoras. Esta semana, los nombres de la 15 para el Consejo eran: Amílcar Vasconcelos, Héctor Grauert, Manuel Rodríguez Correa, Ledo Arroyo Torres y Víctor Armand Ugón. El 6º lugar, sería ofrecido a la 14.

—La Unión Democrática Reformista ha proclamado la fórmula presidencial sin lema Alberte Demicheli-Faustino Harrison, en caso de aprobarse el proyecto de Reforma.

—Eduardo Blanco Acevedo y su partido "Libertad y Justicia" mirarian con expectativa hacia la 14 ortodoxa, ahora que Luis Batlle no les ha hecho ningún ofrecimiento ventajoso. En el Senado, BA mantuvo entrevistas con senadores de "El Día". Pretexto: el proyecto de representación proporcional.

—Luis Tróccoli, senador quincista, viajó la semana pasada a Estados Unidos. Una versión lo califica como vinculado a la formación de una empresa de transportes aéreos y marítimos entre Montevideo y Colonia, para la que adquiriría un barco durante su visita.

—Alba Roballo sería compensada de su desistimiento a posiciones en el Consejo montevideano, con el décimo puesto en la lista de senadores de la 15. Todavía no ha contestado.

—La suspensión del edil Frade (indeclinable opositor del presidente Marzano) en la Junta de Maldonado, está siendo criticada inclusive por la tendencia batllista del departamento.

porque siempre la he respetado).

YO: Tanto pacifismo en un político tan combativo es una novedad agradable.

HAEDO: En política siempre debe tenerse en cuenta el consejo de Pascal: "el que pretende hacerse el ángel, imita al bruto". Se cierra un ciclo y somos los responsables de iniciar otro.

YO: ¿Aquella versión de conversaciones entre Luis Batlle y Herrera, por la Reforma, pertenecen a este ciclo o al próximo?

HAEDO: (Con una sonrisa a lo Agustín de Foxá.) Ellos han llamado muchas veces, pero sin poder comunicarse; no sé si porque el teléfono estaba descolgado o porque desde el Directorio de la UTE no quieren que hablemos...